

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

MIERCOLES 12 DE MARZO DE 1873.

Los señores suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quinientos líneas y que sea de su exclusivo interés.

Año XXIV.

Por un mes... 8 rs.
Por trimestre... 22 rs.
Por un mes... 10 rs.
Por trimestre... 28 rs.

Núm. 6769.

Sección oficial.

Juzgado de primera instancia del distrito de la izquierda de esta ciudad de Córdoba.

Don Rafael Pineda y Alva, Juez de primera instancia interino del distrito de la izquierda de esta ciudad y su partido.

Hago saber: que por este mi Juzgado y Escribanía del infrascripto penden autos ejecutivos que empezaron á instanciarse de D. Juan Bautista Leon y Deaño, contra D. Angel Hidalgo del Rioche, ambos de esta vecindad, sobre cobranza de maravedís, y estando en la vía de apremio y puesta en subasta la finca hipotecada, se promovió por el deudor la cuestión de acumulación á los de concurso que este había provocado, y seguida por todos sus trámites, sustanciado debidamente este incidente y remitido en apelación á la Superioridad, fué desestimada esta por la sala de lo civil de la Audiencia de Sevilla, en sentencia de tres de Setiembre de mil ochocientos sesenta y dos, que quedó ejecutoriada, y durante la sustanciación de este incidente, como el Sr. Leon tuviese un fiador mancomunado y solidario del deudor, que lo era D. Juan Angel Gallardo y Ramirez, viudo, vecino de la villa de Hinojosa del Duque, propietario y mayor de 40 años, el mismo Sr. Leon reclamó de este el reintegro de la cantidad reclamada y costas que le tenía solventadas, como en efecto lo hizo así aquel, haciendo constar la entrega por escritura de 30 de Enero de citado año, 1872, practicándose en la misma escritura la liquidación de la total responsabilidad del D. Angel Hidalgo, apareciendo consistir en 41.471 reales, los 30.000 por el capital del préstamo, 10.471 reales por réditos devengados hasta el día de la escritura y costas causadas en dichos autos que se hallaban en el Tribunal Supremo, y los 1000 reales restantes por las costas ocasionadas en otros autos ejecutivos que se seguían por la Escribanía de D. Antonio Garcia de Mesa, y habiendo entregado dicha suma el D. Juan Angel Gallardo al Sr. Leon, bajo la fe del Notario que formaliza aquella, otorgó á favor del dicho Sr. Gallardo el resguardo mas firme y finiquito mas eficaz, y le cedió sus acciones y derechos para que pudiera comparecer en ellos y seguirlos en el estado en que se encontraban hasta que se reintegrase de todo, de los intereses que desde aquel día se devengasen y las costas que se originasen desde el mismo; y presentado escrito por el D. Juan Angel Gallardo en el día 14 de Enero de este año, hallándose ya usada certificación de la ejecutoria en los autos, acompa-

ñándose la escritura de cesión inscrita en el Registro de la propiedad al libro 83 de Córdoba, finca 117, duplicado folio 177, inscripción 9.º solicitando se le tuviera por parte y se pusiera desde luego en subasta la finca que era el estado en que se hallaban los autos cuya descripción es á saber:
Una casa posada nombrada del Toro, situada en la plaza de la Constitución de esta ciudad, marcada con el núm. 37, linda por la derecha saliendo con la núm. 35, en la misma plaza, de Diego Casares, y la número 33, en la misma, de D. Agustín Mateo, por la izquierda con la 39 en la plaza ya dicha, de la viuda de Ariza, con la 43 de los herederos de D. Antonio del Rio y con la 2 plazuela del Tambor, de Don José Castillo Vargas, y por la espalda con las números 14 y 18 calle Carreteras, del Sr. D. Pedro Lopez, cuya medida superficial, equivalencia y demás que tiene, consta de los autos, habiendo sido valuada en 102.146 reales vellón, estando hipotecada solo la 3.ª parte de dicha finca, proindivisa, que es la que se anuncia en subasta; y habiendo accedido á la pretensión deducida por el D. Juan Angel Gallardo, en mi auto de 6 del corriente, señalando para su remate el día 2 de Abril próximo de 11 á 12 de su mañana en las casas audiencias de este Juzgado, previos los anuncios que se pondrían por edictos, fijándose en los sitios públicos y de costumbre, é insertándose en los periódicos de esta capital DIARIO, Crónica y Boletín oficial de la provincia, á los debidos efectos, pongo el presente en Córdoba á 7 de Marzo de 1873.—Rafael Pineda Alva.—El Escribano, Angel Osuna Garcia.

Noticias.

NACIONALES.

De La Correspondencia de España y demás periódicos copiamos las noticias siguientes:
—La partida Ostendi entró ayer tarde en Ruda (Lugo) y quemó los libros del registro civil.
—Ha sido nombrado por D. Carlos general en jefe de las partidas carlistas de las provincias Vascongadas y Navarra el cabecilla Dorregaray.
—El cabecilla Sabariego, nombrado por D. Carlos comandante general de Galicia, ha publicado una proclama llamando á las armas á todos los partidarios del carlismo.
—Ayer fueron presos y entregados á los tribunales 37 hombres de los que en Jara (Andalucía) se habían repartido una dhesa.
—Dice un diario de Valencia que el cabecilla carlista Martínez fusiló en

Sueras á un individuo de su partido que había cometido un asesinato.
—Según la *Regeneración*, en el Maestrazgo está Cataluña con una partida de 400 hombres; en Albacete hay otra de 130 que recorre la provincia; en Granada tres mas, y en Gerona muchas que dominan la provincia por estar desorganizadas las columnas que las perseguían.
—La *España Federal* cree que la agrupación política llamada radical, debe desaparecer, porque si no es un peligro, es un estorbo. Respecto al partido constitucional, dice que no le queda otro arbitrio que ó engrosar las filas republicanas ó las de un partido monárquico que tenga monarca.
—Según el *Diario de Barcelona*, la columna que había de salir á operaciones de Martorell se negó á continuar su viaje al llegar á Esparraguera, y añade que se va á confiar el mando de los dos batallones de voluntarios de la República movilizados al Sr. Martí, conocido por el Chich de la Barraqueta. Se habla también de confiar el mando de otros batallones que se están organizando, á los conocidos republicanos Balaría y Jubany.
—En la provincia de Tarnel parece que han aparecido seis ó siete partidas carlistas, además de las que por allí vagaban.
—Las fuerzas de la guardia civil que custodiaban ayer el palacio del Congreso fueron reforzadas á última hora de la tarde por un batallón de cazadores.
—El coronel de Iberia batió en la tarde de ayer á la sección Vallides, en los montes de Granadella y Boberes, sin que se hayan podido apreciar las bajas del enemigo por la noche.
—El artículo que con el epígrafe *De cuerpo presente* ha publicado hoy el *Imparcial*, diario de los que más se han distinguido en la campaña del radicalismo, termina así:
«En estos instantes en que el cadáver del partido radical está de cuerpo presente en la Asamblea, sentimos removerse en nuestras entrañas, con más fuerza, el leal y sincero espiacionamiento que por sus principios y sus hombres hemos tenido, y reclamamos como títulos de orgullo y de dolor haber sido leales heraldos de sus conquistas y tristes profetas de sus desventuras.»
—El *Eco de España* tiene entendido que el coronel del tercio de la guardia civil á que pertenece la fuerza que tuvo un conato de sedición en las inmediaciones de los Docks, no solo ha mandado instruir la correspondiente sumaria, sino que se ha mostrado dispuesto á pedir su reemplazo en el caso de que el fallo del consejo de guerra, que necesariamente ha de entender en el asunto, no tuviese cumplida ejecución,

que de otro modo no podría mantener en este cuerpo la disciplina, hoy más necesaria que nunca.
—Según noticias de Lorca, han desaparecido los hombres que cogían espanto en los montes comunales, habiendo sido presos por el alcalde nuevo de ellos.
—Durante la ausencia del Sr. Figueras queda encargado de la presidencia del Gobierno el Sr. Pi y Margall.
—El personal de la estación de Narcares se ha retirado á Vitoria, por haberlo exigido así los carlistas.
—Dicen de Barcelona que el individuo que vio días pasados comprometida su vida por cruzar las turbas que era el cabecilla carlista Saballs, por efecto del terrible espasmo que sufrió al verse amenazado, ha quedado azorado, en términos de no darse cuenta de lo que le pasa. Lo primero que hizo fué afitarse el bigote, que principalmente contribuía á su semejanza con el cabecilla. El suceso en cuestión es conocido por sus opiniones republicanas. Con este motivo advierte el *Diario* que la justicia catalana ofrece mil inconvenientes y puede convertir en víctima al inocente, como ya ha sucedido mas de una vez en Barcelona.
—La partida que manda Bonifacio Lázaro, y que se compone de 30 hombres, se ha internado en los pinares de Villar del Maestre.
—Se asegura que al llegar al puerto de Málaga el vapor de guerra *Alerta*, salieron tres ó cuatro lanchas armadas con el intento de apoderarse del buque, cosa que evitó el comandante, Sr. Terry, haciéndose inmediatamente á la mar.
—Los cuatro domingos de mayo habrá en Valencia otras tantas exposiciones de flores, concurriendo respectivamente cada uno las rosas, las plantas de adorno, los claveles y geranios, y las plantas en flor y ramos. El primer domingo se verificará también una exposición de pájaros.
—En Santiago se ha celebrado una reunion de 72 propietarios, industriales y comerciantes de las parroquias inmediatas, con objeto de formar una sociedad armada de mútua seguridad en defensa de la propiedad y de la familia, nombrándose una junta directiva para la organización y armamento.
—Ayer tarde se establecieron algunos rateros, en mucho menor número que otras veces sin embargo, de voluntarios republicanos en diversos puntos de la capital, que desaparecieron tan pronto como se conoció la decisión de la Asamblea respecto al voto del Señor Primo de Rivera.
—Hasta cinco veces acudieron varios representantes ayer tarde al presidente del Poder ejecutivo y al de la Asamblea para que dictasen algunas

medidas que diesen término á las tumultuosas escenas que se verificaban en las inmediaciones del Palacio de la Representación Nacional.
—Según un colega valenciano, pronto quedará completamente terminada en aquella provincia la anómala situación creada á consecuencia de la huelga promovida por los maquinistas y fogoneros de los ferro-carriles valencianos, gracias á las activas gestiones que se practican.
—El capitán Garcia al mando de cincuenta infantes y diez caballos, ha tenido un encuentro con la partida carlista, cerca de los pinares de Loja, á la que cercó, cogiéndola 25 prisioneros y unas cajas de municiones, y quedando sobre el campo diez insurrectos.
No hubo bajas ningunas entre los defensores de la república. Así lo dice un periódico de provincia.
—El gobierno se propone proceder con toda energía en la cuestión de orden público para encauzar la marcha de los sucesos.
—Si los representantes de la Asamblea abandonan su puesto y no se pudiesen votar leyes, el gobierno, emanación de esa Asamblea, se vería obligado, según dicen sus amigos, por la presión de las circunstancias, á asumir las funciones que á la Asamblea competen para proceder con desahogo y hacer gobierno.
—Ayer se presentó Iturralde con cuarenta hombres en la estación de Izarra, tiró varios postes del telégrafo, se llevó el aparato, y dirigiéndose al ayuntamiento, le exigió y cobró el impuesto de un trimestre de contribución.
—El expres que ayer salió de Madrid, descarriló en el tunel de Isarrón. Los carlistas se han llevado al maquinista y al conductor.
—Magnífico cuadro nos presenta anoche la *Epoca* del estado en que se encuentran las líneas férreas de Madrid á Irun y de Miranda á Bilbao, cuadro bosquejado por algunos de los viajeros que salieron de esta capital en la noche del jueves en el expres para aquellos puntos, y que han tenido que regresar á Madrid sin haber conseguido llegar al punto adonde se dirigían.
«El tren que salió de Madrid á las seis y media de la tarde del jueves llegó á Miranda sin novedad, viendo los viajeros la estación de Santa Olalla, pocas horas antes, quemada por los carlistas y reducida completamente á pavesas, excepto sus cuatro paredes exteriores.
En Miranda supieron en la madrugada del viernes los viajeros que se dirigían á Bilbao, que el miércoles abandonaron las tropas que ocupaban á Orduña y demás estaciones sus puestos

— 518 —
dar todas sus locuras; es temerario y acabará mal.
Meditando así dirigíase hacia la losa que habían levantado.
—«¿Quién puede creer, —se dijo,— que la maldad de una mujer puede llegar á tal extremo? La idea de haber apostado á Bertrand en la cueva de los muertos para interceptarme el paso, es verdaderamente infernal. Tiene ingenio por veinte, eso es verdad, y después de todo, su encarnizamiento me prueba que no deja de pensar en mí; haremos un buen matrimonio con el tiempo.
Se deslizo en el subterráneo y no dejó de acercarse ahora á la izquierda para evitar las cuevas que le habían anunciado.
Cuando estuvo en su celda lanzó un gran suspiro de desahogo como el viajero que llega sano y salvo á su hogar después de una peligrosa travesía.
—En cuanto á ganar la calle á pesar del inspector Bertrand, —se decía

— 519 —
mientras colocabá las cuatro baldosas de su celda, —me parecía difícil, y de seguro el caballero va á recibir el premio de su arrojo. ¿Quién sabe si á estas horas, cargado de hierro en las manos y en los pies, le sepultan en algun calabozo del que no volverá á salir á contemplar la luz del sol?
Hecha esta reflexión, tendióse en su lecho con cierta voluptuosidad y se dijo:
—Por lo menos le he dado un buen consejo, el de que se volviera. ¡Ah Zerkinal demonio malo; después de todo no sé qué es lo que deseo, si zurrarte ó estrecharte entre mis brazos!
Pareció reflexionar unos minutos sobre esta idea, y exclamó:
—Lo que es en cuanto á esta noche, creo te abrazaría, pero mañana no te librarías de una zurra.
Y arrullado por estas lisonjeras ideas se durmió.
Volviendo á Fortuna, en el primer instante, y sin haber apercibido la

— 522 —
simos á la cerradura, y del mismo modo fué agrandando el agujero hasta poder pasar la mano sin peligro de cortarse.
Después exclamó dirigiéndose á Pistolin:
—Ver, hombre, no tengas miedo; no es tu mujer quien ha traído aquí al pobre diablo, ni está en estado de impedirnos pasar.
Su mano desechó la llave y la puerta se abrió.
Encaminóse hacia maese Bertrand y le tomó la mano, que encontró inerte.
—Las gentes de este oficio siempre acaban mal, —se dijo Fortuna; —y este dicen que era astuto. No ha muerto ahogado, por que sus vestidos están secos. ¿Qué género de muerte ha tenido?
Y llamó de nuevo.
—¿Pistolín, dónde estas, hombre?
Su mirada escudriñadora recorrió las ropas de maese Bertrand, y al

— 515 —
Una de sus piernas colgaba fuera de la mesa, y su espalda se apoyaba contra un paquete informe cuya naturaleza no se podía explicar Fortuna.
El inspector Bertrand, así tendido, recibía en pleno rostro la luz de la lámpara, y aunque al estar allí debía considerarsele cadáver, Fortuna hubiera jurado que veían sus ojos y que los músculos de su rostro se movían.
Esto resaltaba aun mas, porque aquel recinto lúgubre mostraba al mismo tiempo otros huéspedes cuyas posturas y rostros hablaban enérgicamente de la muerte.
Había tres cadáveres tendidos en otras tantas mesas que se alineaban detrás de la del inspector Bertrand, y la luz de la luna bañaba con su pálido reflejo los rostros de aquellos tres cadáveres.
Pistolín pensaba:
—¿Cómo habrá podido ocurrir que iba á tratar de evadirme, y que

y se reconcentraron hacia Bilbao y que del tren que salió el jueves por la mañana de aquel punto para la referida villa de Bilbao no se tenía noticia oficial alguna; se sabía, sin embargo, por algún peon, que ocupadas todas las estaciones por los carlistas, este tren y el que salió de Bilbao para Miranda estaban detenidos en Orduña por éstos. Mas tarde se decía allí también que los facciosos estaban destruyendo el puente del estrecho de Trecha, y que Velasco, que había ocupado a Orduña después de haber sido abandonada por dos compañías del ejército, se había manifestado opuesto a estas cortaduras y quemas.

Los viajeros que iban a Irun y algunos de los que no podían ir a Bilbao continuaron por la línea del Norte y llegaron a las nueve de ayer viernes a Zumárraga sin novedad, encontraron allí a los viajeros que en la tarde anterior del jueves habían podido pasar con gran trabajo y a pie algunos túneles en el trozo entre Beasain y Zumárraga.

Continuando el tren de Madrid el trayecto de Zumárraga a Irun, poco antes de llegar al viaducto de Ormaiztegui, supo que entre este punto y Beasain había dispuestos muchos carlistas a impedir el paso de aquel viaducto y de la encañada que le sigue, siendo esta causa de que el jefe del tren y el maquinista, obrando con prudencia, suspendieron el viaje, y retrocedieron a Zumárraga.

Los viajeros estuvieron en esta parte de acuerdo con los empleados del ferrocarril, sobre todo al contemplar que la especie de garita de plancha de hierro que se había hecho en las locomotoras para que se guardasen el maquinista y el fogonero, tenía en la que arrastraba este tren, y en su superficie exterior y resultado de pasos anteriores, 32 balazos. Formado en Zumárraga por la tarde el tren para Madrid, en él volvieron la mayor parte de los viajeros que desde el centro de España se dirigían a Irun y Bilbao.

Muchos de los que iban a este punto retrocedieron hasta Venta de Baños para tomar el camino de Santander y embarcarse luego para la capital de Vizcaya y para Bayona. Otros han retrocedido esta mañana hasta Madrid. El efecto que estos sucesos han producido en Miranda, era bien triste. Decíase allí que al pasar el jueves por la estación de aquel punto hacia esta capital un personaje que hace poco menos de un mes marchó a aquellas provincias a ocupar un puesto elevado, había dicho que durante este tiempo no había podido encontrar un carlista, lo cual, de ser cierto, no podía menos de extrañar a los viajeros allí detenidos, los cuales, al querer moverse en todas direcciones, no encontraban por todas partes más que carlistas y más carlistas.

A la Independencia de Barcelona escribe su corresponsal de Salitja este acto de barbarie: cuando estaban bailando en la plaza los mozos del pueblo, se presentó un pelotón de hombres, y sin dar aviso ni señal, hizo una descarga sobre los danzantes, resultando un muerto y cinco heridos. Dias pasados ocurrió en Ronda la explosión de una fábrica de pólvora, hundiéndose el edificio en que se ha-

llaba y causando, entre otras desgracias, la muerte de cuatro operarios.

—La partida Ortega, que apareció en Montederramo (Orense) se dirigía ayer hacia la frontera de Portugal.

—El general Nouvilas ha salido a las nueve de esta mañana con dirección a Viana y Torres.

—El gobernador militar de Logroño ignoraba hoy el paradero de los facciosos y columnas que operaban en Navarra.

—El gobernador de la provincia de Gerona, acompañado de algunos diputados provinciales, fué anteaer al punto en que debía pernoctar el batallón cazadores de Manila, en el que se notaban síntomas de indisciplina, con objeto de ver si lograba apaciguarlos y atraerlos a la obediencia, lo cual parece no consiguieron.

—El cabecilla Nebera, con 40 hombres montados, estuvo ayer en los pueblos de Anguiano, Matute, Baños de Rio, Tobia y Bandaran. Créese que vayan al Valle de San Millán.

—Unos 1000 hombres armados de escopetas, chuzos, palos y hachas se presentaron en la dehesa del término de Feriá el 6 pidiendo el reparto de la misma, a que dicen se consideran con derecho.

—La facción que ayer digimos había cortado la vía férrea de Isarrondo, detuvo el tren de viajeros que de Zumárraga se dirigía a San Sebastián. Con este motivo los maquinistas de los trenes ascendentes se niegan a correr si no los acompaña fuerza del ejército.

—En Salvaleón, provincia de Badajoz, se alteró ayer el orden, habiendo destituido los alborotadores al ayuntamiento y constituido otro. También parece que han cometido algunos atropellos en la propiedad.

—El cabecilla Cuca se presentó ayer con 50 hombres en el término de Linares, provincia de Teruel.

—La partida carlista que se había levantado en Orense con dirección a Chantada, fué alcanzada el día 4 cerca de este punto, habiéndole hecho dos muertos, uno de los cuales es D. German Deza, persona muy querida en aquella capital, seis prisioneros y dispersando al resto de la partida.

—Entre Cea y Carballino se ha levantado otra partida; la persiguen fuerza de la guardia civil y caballería.

—Dícese que se ha mandado instruir causa que fallará el consejo de guerra contra el general Gamindo.

—Una partida de seis ladrones ha robado el 5, a media legua de Orense, las casas del Sr. Feijoo Sotomayor y del Sr. Varela, juez municipal de Coles, lográndose coger a dos, que siendo conducidos a Orense por la guardia civil, intentaron escapar, viéndose precisados los guardias a hacer fuego y matarlos.

—El tren expres que partió ayer de Beasain, se detuvo en Vitoria por estar ocupadas por los carlistas las estaciones de Nanciar y Nacera.

—La mayor parte de las líneas telegráficas funcionan hoy con alguna dificultad a causa de los temporales.

—La columna del brigadier Arrando pernoctó ayer en Cervera, la del coronel Veinarte en Tera, y la del coronel Rodríguez Bravo en Berdú.

—El alcalde y teniente alcalde de

Baeza (Jaen) tuvieron anteaer una reyerta sobre si habían sido los partidarios del uno ó del otro los que habían marcado las puertas de algunas casas con una cruz roja, de la cual resultó que el primero disparó sobre el segundo un revolver, y éste, a su vez, le acometió con un cuchillo, sin que afortunadamente tuviera el lance otras consecuencias, merced a la intervención de varios vecinos.

—La guardia civil que se hallaba reconcentrada en Burgo de Osma, provincia de Logroño, a las órdenes del capitán D. Santiago de la Infanta, ha salido persiguiendo la facción Fernandez, que se dirigía hacia Vilviestre y Quintanar, pueblos limítrofes de la provincia de Burgos.

—En la Bolsa de Lisboa se cotizó el día 5 del corriente el 3 por 100 portugués a 43, y el español a 19-70. Nuestros fondos están hoy más bajos que los de todas las naciones de Europa y América.

Creemos que esta circunstancia bien triste deberían no olvidarla nuestros hombres políticos para dejar a un lado odios y egoísmos y mirar ante todo por el bien del país, única manera de que todos los intereses se vigoricen y prosperen.

Gaceta.

—**Lucha sangrienta.**—Ayer después del medio día rieron en la Cuesta de la pólvora dos hombres, el uno dicen que gitano y el otro aseguran que moro. El caso fué que de los dichos vinieron a los hechos, y con el protector auxiliar de unas navajas terminó la contienda, huyendo el moro y quedando cosido a puñaladas el gitano. Unos jóvenes que presenciaron el final del suceso pidieron auxilio, presentándose inmediatamente en aquel lugar el celoso é ilustrado cura párroco de Santiago, quien después de administrar al herido, que aun respiraba, los auxilios espirituales, dispuso, en vista de que nadie se presentaba a prestar socorro alguno que se tragara de la parroquia una camilla, y colocada perfectamente en ella, gracias a una magnífica zalea y una almohada que facilitó un vecino, cuyo nombre sentimos ignorar, fué trasladado, en hombros de los circunstantes que a ello con caridad se prestaron, y acompañado de dos municipales que se presentaron a la entrada de la población, a la casa de Socorro del Sr. Gimenez, gracias a la que tal vez se salva este individuo, que no hubiera podido resistir al paseo triunfal hasta llegar al hospital de Agudos.

—**El turno.**—Ayer le tocó a la calle de Letrados la compostura del piso. Parece mentira que oímos el martillo de los empedradores, completamente olvidados entre nosotros.

—**El vigia.**—Ayer lució sin celajes el sol en un cielo claro.—No me fio: Marzo tiene—aun por desollar el rabo.

—**Reposo.**—En el que se verificó anteaer por el teniente de Alcalde D. Mariano Gimenez, fueron recogidos por falta de peso cincuenta y siete paños y medio, y remitidos treinta y nueve y medio a la cárcel y el resto al Asilo de San Rafael y Madre de Dios. Es plausible el celo del Sr. Gimenez en la comisión que tiene a su cargo.

—**Prepararse.**—Mañana habrá falta de aguas en las fuentes de los participantes de las del Cabildo correspondientes al partido de San Pedro.

—**Estará bien.**—Se vuelve a hablar de una exposición de flores que tendrá lugar en esta capital en los dias de la feria de la Salud, a imitación de las que con mucho éxito tienen lugar en Barcelona y Valencia.

—**Es justo.**—Parece que el Ayuntamiento popular de esta capital ha ascendido a escribiente primero al apreciable joven D. Manuel Varo y Repiso, por los buenos servicios que hace tiempo viene prestando en la Secretaría Municipal.

—**No lo sabemos.**—Dicen los periódicos de Madrid que se halla interrumpida la comunicación entre Córdoba y Málaga. Solamente podemos decir que los trenes van y vienen todos los dias sin novedad.

—**Servicios.**—Son muy elogiados los buenos servicios del Sr. Soule y del cuerpo importante puesto a su cuidado. Hace pocas noches que los vecinos de algunas casas en el centro de la población, sintieron ruido en los tejados, voces y otras señales extrañas. Inmediatamente que tuvo de ello noticia el Sr. Soule, se presentó con algunos individuos del cuerpo, prestando toda clase de auxilios con extraordinaria atención y finura. Bueno es que estos hechos queden consignados.

—**Candidatos.**—Se dice que ya en varios distritos se habla de candidatos para las futuras elecciones.

—**Despacito.**—Hemos elogiado, como se merece, la disposición del señor Alcalde para que se resane el piso de las calles, pues en el estado en que estas estaban, es imposible pensar en una obra más seria, además que es muy urgente el que se ponga transitabile; pero nos parece que conveendría no ir tan a la ligera y que la compostura se hiciera con más seguridad y solidez. Recomendamos esta indicación a las personas peritas encargadas en la dirección de esta obra.

—**Arqueo.**—La comisión provincial acordó el cuatro del corriente un arqueo en la depositaria, y dió por resultado la existencia en caja de mil trescientas cincuenta pesetas y cinco céntimos. Efectivas seiscientos con cinco céntimos y setecientos cincuenta en suspenso.

—**Caminos.**—Ante el Sr. Gobernador civil se subasta el diez y seis de Abril próximo a la una de la tarde la carretera de Monturque a Alcalá la Real, seccion entre Priego y el límite de esta provincia, por el tipo de setecientas veinte mil seiscientos veinte y cuatro pesetas y noventa y nueve céntimos.

—**Municipios.**—Son varios los que en esta provincia, además de los que hemos dicho, han sido sustituidos por otros adictos a la República.

—**Personal.**—Ha sido nombrado visitador del papel sellado de la provincia de Sevilla D. Francisco Solano Arjona, Secretario que ha sido del gobierno civil de Córdoba.

—**Procesiones.**—Segun hemos leído no saldrán este año en Sevilla las de Semana Santa.

—**Util invento.**—Ya nos hemos ocupado en otra ocasion de las escalentes sogas construídas con juncia pre-

parada de una manera tal, que su consistencia, su fuerza y todas sus cualidades son muy superiores a las de su partido. El inteligente ingeniero de minas Sr. Capenberg, es a quien se debe esta preparacion, de un producto que hasta hoy solo servia para hacer látigos los muchachos. Se propone, según hemos entendido, hacer que en precio la haga preferible a todas las sogas hasta hoy conocidas, ya que les da una ventaja inmensa en su duracion, suavidad y demás circunstancias. Las muchas aplicaciones que las sogas tienen entre nosotros, para la agricultura, para la mayor parte de las industrias y en muchas ocasiones para el uso doméstico, dan a este invento una gran importancia y nos alegraremos que proporcione a su autor los beneficios que merece el que se dedica a estudiar y a sacar utilidades de aquellos productos naturales más insignificantes y por muchos siglos despreciados. Damos la enhorabuena al Sr. Capenberg por su invento, y no dudamos que seguirá haciendo aplicaciones provechosas, como la de que hemos tratado.

—**Cantante.**—Se ocupan varios colegas con encomio de la tiple Señora Izquierdo en la zarzuela *Los Peregrinos*. A propósito de esta tiple nos piden algunos manifestemos a la empresa su deseo de que se le designen papeles en que pueda lucir sus facultades.

—**Cadáver.**—Junto al arroyo de Pedroches se ha encontrado el cadáver de un hombre como de treinta y cinco a cuarenta años de edad, al parecer trabajador. Se instruyen diligencias para averiguar quien sea. Los facultativos opinan que dicho hombre murió por una hipertrófia concéntrica del corazón.

—**Requisitoria.**—Por adictos de Juzgado de la deracha de esta capital se interesa la presentacion de José Herrera Elías, sentenciado ya por atentado contra los agentes de la autoridad.

—**Ordenanzas.**—Se ha propuesto por la comision permanente al Sr. Gobernador, la aprobacion de las ordenanzas municipales de varios pueblos con ciertas modificaciones en algunas.

—**Cambio.**—Se ha establecido en la Victoria un Ayuntamiento republicano.

—**Industria.**—Se ha solicitado registro de doce patentes de la mina de hierro titulada *Dolores*, sita en el chaparral de Mendez, término de esta capital.

—**Bienvenida.**—La Civil, que tan buenos recuerdos dejó en esta capital, ha llegado a Cádiz de vuelta de su escursion a América.

—**Aprovechamientos.**—Se ha autorizado la subasta en pequeños lotes de los aprovechamientos de bellotas y pastos que solicita el Ayuntamiento de Almodóvar.

—**Premio.**—Nuestro querido amigo Sr. Alcalde de Valladolid ha obtenido en Matanzas el premio de la medalla de oro y título de académico, por su bellísima oda *A la batalla de Comagone*.

—**Alienaciones.**—En Belmeja ha declarado de utilidad pública la creación de varias calles, la apertura de otras nuevas y en su consecuencia espropiacion de algunas fincas.

— 516 —

iba a ser por aquí? ¡Al fin, la maldita acabará por hechicera! Ella ha puesto aquí a Bertrand para que nos sorprenda y me mate.

Levantóse lentamente y volvió a subir tres escalones.

¡Pardiez!—se decía también Fortuna,—nunca he oído hablar de vivos encerrados en esta cueva, y no es que tenga miedo, no; pero se me ha puesto... así... un poco de carne de gallina.

Y después de una breve pausa, se dijo:

—¡Pardiez! vaya una mirada que me ha dirigido, no hay duda que me vé; pero si me vé, ¿por qué no se mueve?

Pistolín subió subió aun otras tres escalones.

—Caballero,—murmuró,—si quieres creerme, volvímonos a nuestras prisiones. Ese Bertrand no es malo en el fondo, puesto que ha tenido la generosidad de recoger a mi perro, y si nos retiramos tranquila-

— 521 —

El inspector Bertrand no respondió ni se movió.

—¡Eh! Pistolín,—repuso Fortuna,—¿respondes de mí por ciegos luises?

Pistolín hizo lo mismo que el inspector Bertrand, y ya sabemos por qué.

Fortuna entretanto empezaba a comprender la verdad, y sin fijarse en el silencio de Pistolín que parecía propio del carácter prudente del arlequin, levantó el picaporte de la vidriera diciéndose:

—Vamos a ver si de este modo el tal Bertrand se menea.

Bertrand no se movió, pero la puerta no se abrió tampoco.

Fortuna ya fijo en su idea, se decía:

—Ese hombre es original, lo mismo en vida que en muerte. ¿Se ha visto jamás un cadáver en tan extraña postura?

De un codazo bien dirigido hizo saltar uno de los cristales mas pró-

— 520 —

ausencia de su compañero, asomó su nariz a los cristales que cerraban la cueva; la mirada del inspector Bertrand parecióle cada vez más fija y más profunda, y sin embargo, su inmovilidad era completa.

Fortuna permaneció un momento indeciso, perplejo, y a la verdad que el caso lo merecía.

No obstante, nuestro caballero no tenía costumbre de reflexionar largo rato.

—Amigo mío,—dijo entonces a través de los cristales,—tengo idea de que en el fondo sois un buen hombre a pesar del infame oficio que ejercéis: recuerdo que habeis intentado favorecerme en el mismo cuarto del pobre Guillermo Badin; tengo la seguridad de que estais convencido de mi inocencia, y si no os opeñeis a la fuga que proyectó, os doy mi palabra de que los cien primeros luises que caigan en mi bolsillo serán para vos, y mi compañero Pistolín garantizará esta promesa.

— 517 —

mente, acaso hará como que no me ha visto.

Fortuna no respondió; sus ojos estaban fijos como por una especie de fascinacion en el inspector de policía que no dejaba de mirarle.

—Que me ahorquen,—dijo por fin,—si no tengo corazón para afrontar-

tarle.

Y de un salto acabó de bajar escalera.

—¡Desgraciado!—murmuró Pistolín, que por contrario impulso ganó el extremo superior.—¡Correia vuestra perdición!

La escalera era de caracol, y Pistolín y Fortuna habían dejado de verse uno a otro.

En cuanto el arlequin dejó de aperoibir a su compañero, su natural prudencia triunfó por completo, volvió poco a poco a la galería, donde tenía menos miedo, porque el silencio era tan lúgubre.

—He prometido seguir al caballero Fortuna,—se dijo,—pero no segu-

Lo celebramos.—Ha sido abuelto en la causa que se le seguía el director de nuestro estimado colega **El Anunciador de Sevilla.**
A la vista.—Hasta el diez y seis del corriente se hallan de manifiesto en Fernán-Núñez las cuentas municipales de mil ochocientos setenta y uno mil ochocientos setenta y uno.
Suspensión.—Se ha mandado que el Ayuntamiento de Hornachuelos suspenda la cobranza del repartimiento de consumos hasta que se subsanen los errores cometidos.

Junta directiva de partícipes de las aguas del Cabildo.
Se ha acordado limpiar los subterráneos de los repartidores de la cañería general por medio de las ventosas; y con este motivo los señores partícipes notarán una pequeña interrupción en el servicio. Esta operación se verificará en la mañana del día 13 del corriente, en el partido de S. Pedro, y en las de los días siguientes 14 y 15, en los del Oario y Trascastillo.

Boletín religioso.

Hoy.—S. Gregorio, papa y doctor.
Jubilino circular.—En la iglesia parroquial de la Ajerquia, por un devoto voto, en sufragio de sus difuntos, devoción al Señor del Huerto.
Continúan a las oraciones en todas las parroquias, en las iglesias de San Basilio y S. Pedro Alcántara, y en la ermita de Ntra. Sra. de la Aurora, los ejercicios de carisma.
Los asociados a la Corte de María visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. del Pilar, en Jesús Nazareno.

Los señores sacerdotes que quieran aplicar el Santo Sacrificio de la Misa en el convento de religiosas de Santa Cruz el día 17 del corriente, por el eterno descanso del alma del Sr. D. Vicente Gutiérrez de los Ríos (Q. E. P. D.) primer aniversario de su fallecimiento, recibirán el estipendio de 10 rs. vn.

Espectáculos.

TEATRO DEL RECREO.
Función para hoy.—La zarzuela en

un acto, **Los peregrinos.**—La zarzuela en un acto, **C. de L.**—La zarzuela en un acto, **El general bum-bum.**—A las 8.—A 3 rs.

Litro de ayer.

La **Gaceta** del 10 publica las siguientes noticias acerca del orden público.
Cataluña.—La columna Cuevas alcanzó y batió el día 6 en las inmediaciones de Castellví a la facción Quico, causándole tres muertos y varios heridos, teniendo la columna seis contusos.
El 7 batió la columna Otal, en las inmediaciones de la Palma y Granadella, a la facción Vallés, haciéndole un prisionero y varios heridos, cuyo número no permitió calcular lo avanzado de la hora. Las tropas no tuvieron baja alguna.

Granada.—Las fuerzas que rechazaron a los carlistas en Velez fueron solo de voluntarios de la República del espresado punto, no habiendo tomado parte en aquel hecho los carabineros, como por estar equivocado el telegrama origen de la noticia se consignó en la **Gaceta** del 6.
En Santa Fé se reorganizan las tropas procedentes de Málaga, y en la capital se hallan animadas del mejor espíritu la guarnición y voluntarios.

No se alteró el orden en Barcelona, a cuyo punto deberá llegar hoy el presidente del Poder ejecutivo, y han permanecido indiferentes las tropas a las gestiones que para hacerles olvidar sus deberes practicaron ayer algunas masas en Zaragoza y Valencia.
No hay novedad particular en el resto de la Península.

Los solos decretos publica la **Gaceta**; admitiendo la dimisión a D. Eugenio Sellés, gobernador de Soría, y nombrando para reemplazarlo a D. Ceferino Tresserra.

De **La Correspondencia de España** y demás periódicos tomamos las noticias siguientes:
Lo que hasta anoche se sabía respecto al estado de Barcelona, pintado con tan exagerados colores ayer tarde, era que las noticias de Madrid, unidas al estado de efervescencia en que se encuentra aquella capital, produjeron

una agitación extraordinaria en todos los cascos; la diputación tomó desde luego algunas medidas, pero pudo conocer desde el primer momento que no contaba con todos los elementos armados que hasta entonces habían estado completamente a su devoción; los elementos internacionistas de Barcelona, agitados, según se dice, por algunos de los individuos que de Madrid habían acompañado al general Contreras, contribuyeron a la excitación que desde luego se notaba, y que en los primeros momentos inspiró temores que con posterioridad fueron desvanecidos. A las ocho se recibió el telegrama en que el gobierno participaba su triunfo en la Asamblea, el que a la verdad no tranquilizó por completo a los elementos puestos en acción desde la mañana.

La diputación provincial redobló sus esfuerzos, secundada por las demás autoridades de Barcelona, y contando también con el decidido apoyo de los comités local y provincial; tanto esta actitud, como la noticia de la salida del presidente del Poder ejecutivo para aquella ciudad, variaron notablemente el estado de Barcelona, que en algunos momentos hizo temer la posibilidad de desagradables sucesos. La situación, sin embargo, estaba conjurada. La manifestación que de antemano venía preparándose, tuvo lugar con el mayor orden, como también el *meeting* de los internacionistas, en el que se acordó toda clase de apoyo al gobierno, a la vez que el concurrir a la elección de la Constituyente: los telegramas todos, llegados desde esa hora, han venido confirmando que la situación se mejoraba más y más a cada momento, reanimándose el buen espíritu en los soldados y voluntarios, y esperándose con gran impaciencia y entusiasmo la próxima llegada del Sr. Figueras.

En Zaragoza verificaron ayer los federales intransigentes una manifestación que, recorriendo las calles, pasó por los cuarteles excitando a la tropa a que se les uniese; pero no obstante de que no se opusieron dificultades de ninguna clase a los soldados, estos no se dejaron arrastrar por los consejos de los manifestantes, figurando entre estos muy escaso número de aquellos.

Según se decía ayer, los jefes militares Elola, Maza y el conocido republicano Viralta son los que con dos batallones del ejército se han impuesto a la diputación provincial impidiendo el movimiento de la facción. Dices que el ministro de la Guerra es el coronel de Cataluña, o el coronel Maza.
El primer parte que ayer recibió el gobierno exponiendo el carácter de gravedad que ofrecía Barcelona, estaba fechado a las nueve de la mañana y decía así:

A las nueve de la mañana.—No obstante las órdenes del capitán general para que nadie saliese de sus cuarteles, el comandante Muñoz, encargado por el general Contreras del mando del regimiento de Navarra, salió ocupando la Lonja y otros puntos, poniéndose a disposición de la diputación. Esta parece decidida a constituirse en autoridad suprema y a proclamar la república federal.
A las ocho de la noche se transmitió al gobierno el siguiente:

Se va restableciendo la calma. Tomadas medidas para obtener el orden, de acuerdo la diputación, el ayuntamiento y el capitán general. El Banco ocupan una compañía de guardia civil y 20 voluntarios, a igual fuerza se halla estacionada en la aduana.
Posteriormente llegó este otro:

La manifestación se ha verificado. Se espera una reacción favorable y rápida en los voluntarios y soldados. La venida de Figueras muy bien recibida. Se espera que su presencia vuelva las cosas a su estado normal. Los comités local y provincial al lado de la autoridad.
El presidente del Poder ejecutivo señor Figueras, pasó ayer tarde a las cinco por San Juan de Alcaz, y a las once de la noche llegó a Chinchilla, continuando su viaje para Valencia. El gobernador de Albacete le acompañó hasta Chinchilla.

La **Igualdad** ha recibido en la madrugada de hoy el siguiente telegrama de Barcelona, que viene a confirmar las esperanzas que se tenían de que allí no ocurriera ningún suceso extraordinario. Unicamente nos parece un tanto exagerado el pensamiento ya realizado respecto al ejército que guar-

nece aquella población. Dice así el despacho:

Barcelona, 9.
Carlos Marra, director **Igualdad.**
Resultado de acuerdos tomados anoche por la diputación provincial, hoy debía el ejército y pueblo unido proclamar república federal para dar fin al conflicto general, provocado por parte de esa mayoría.
Recibido después telegramas del gobierno, dando cuenta votación recaída sobre voto de Primo de Rivera, y llegada mañana del Sr. Figueras, se suspendió todo movimiento hasta oír al presidente del Poder ejecutivo. La diputación en pleno decretó hoy con entusiasmo general disolución del ejército, organizándolo de nuevo voluntariamente con haber de ocho reales. Todo él acepta esta medida, y con entusiasmo pide se le conduzca a terminar guerra civil.
Completa tranquilidad y general entusiasmo.—Suarez.

Hasta la hora de cerrar esta edición, no sabemos que se haya abierto la sesión de la Asamblea del 10.
En Barcelona está restablecida por completo la tranquilidad. Es esperado el Sr. Figueras y se le prepara un gran recibimiento. En Valencia ha tenido una brillante acogida.
El Sr. Figueras como es de suponer lleva facultades bastantes del Poder ejecutivo para proceder con toda la energía y rapidez que las circunstancias pudieran hacer indispensables en Barcelona.

Ultima hora.

TELEGRAFIA PARTICULAR.
Madrid 11 5 y 20 tarde.
A la una de la tarde llegó a Barcelona el Sr. Figueras, recibiendo una grande ovación. Se dice que Cabrera reconocerá la República Española. Corren rumores de un ataque dado por Nouvilas a los carlistas, poco afortunado.

Ultima hora.

TELEGRAFIA PARTICULAR.
Madrid 11 5 y 20 tarde.
A la una de la tarde llegó a Barcelona el Sr. Figueras, recibiendo una grande ovación. Se dice que Cabrera reconocerá la República Española. Corren rumores de un ataque dado por Nouvilas a los carlistas, poco afortunado.

Córdoba. — 11 73.
REP. DEL DIARIO DE CORDOBA.
San Fernando 34 y Ladrados 15.

SIGLACION COMERCIAL.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid.

Cotización oficial del 10.
Consolidado, 20,30
Deuda del personal, 00,30.
Bonos, 16,25.
Acciones del Banco de España, 162,50.

Córdoba.

Trigo de 34 a 36.
Cebada, de 24 a 26.
Habas de 26 a 30.
Garbanzos, de 50 a 70.
Racana de 44 a 16.
Aceite en los molinos, a 20
Idem id. en la ciudad, de 31 a 33.
Maiz de 38 a 40.
Alberjones 26 a 28.
Alpiste de 50 a 60.
Carne de vaca a 4 cuartos libra.
Id. de certero a 28.
Jabón blando, a 16 cuartos libra.

Sevilla.

En la Alhóndiga.—Trigo de 41 a 44. Cebada de 23 a 24.—Habas de 33 a 34 Aceite de 33 1/2 a 34.

PERNEO.

Existencia del día 9 1169.—Entrados el 10 23.—Total, 1192.—Vendidos 64.—Quedan para el día 11 1128.—Precios: de 00 0/0 a 40 0/0 cuartos libra.

Málaga.

Trigo de 34 a 44. Cebada de 28 a 29. Habas de 34 a 39. Aceite de 34 a 38 1/2

Granada.

Trigo de 35 a 43. Cebada de 26 a 27. Habas de 34 a 37.

FERRO-CARRILES.

De Córdoba a Madrid.

Habrán un solo tren que conduce el correo; saldrá de Córdoba a las 3 de la madrugada y llegará a Madrid a las 11 de la noche. De

Madrid saldrá a las 9 de la noche y llegará a Córdoba a las 12 y 41 minutos de la tarde.

De Córdoba a Sevilla.

Habrán tres trenes diarios. El primer tren sale de Córdoba a las 5 y 45 minutos de la mañana y llega a Sevilla a las 1 y 2 minutos de la tarde. Sale de Sevilla a las 6 y 25 de la mañana y llega a Córdoba a las 12 de la tarde.

El segundo tren sale de Córdoba a las 3 y 10 minutos de la tarde, y llega a Sevilla a las 6 y 33 minutos de la misma. Este tren conduce directamente a Cádiz. De Sevilla sale a las 4 y 45 minutos de la tarde y llega a Córdoba a las 11 y 45 minutos de la noche. En este tren se puede venir directamente de Cádiz.

El tercer tren sale de Córdoba a las 5 de la tarde y llega a Sevilla a las 11 y 18 minutos de la noche. De Sevilla sale a las 9 de la noche y llega a Córdoba a las 1 y 40 minutos de la noche. Precios de Córdoba a Sevilla y vice-versa. Primera clase, 57 rs. 75 cént. Segunda clase, 43 rs. 75 cént. Tercera clase, 26 rs.

El primer tren solo tendrá lugar los martes, jueves, sábados y domingos y el tercero los lunes, miércoles, viernes y domingos.

De Córdoba a Málaga.

Habrán dos trenes diarios. El primero saldrá de Córdoba a las 3 y 50 minutos de la mañana, llegando a Málaga a las 10 y 50 de la misma. De Málaga sale a las 8 de la mañana, y llega a Córdoba a las 2 de la tarde.

El segundo tren sale de Córdoba a las 3 de la tarde, y llega a Málaga a las 9 y 4 minutos de la noche. De Málaga sale a las 8 y 20 minutos de la noche, y llega a Córdoba a las 2 y 20 minutos de la mañana.

Precios de Córdoba a Málaga y vice-versa. Primera clase, 93 rs. 50 cént. Segunda clase, 70 rs. 25 cént. Tercera clase, 42 rs. 50 cént.

De Córdoba a Belmés.

Abierta a la explotación la sección de este ferro-carril comprendida entre la Venta de la Alhondiguilla y Belmés, habrá un tren diario, por ahora, en combinación con las líneas de Belmés a Almorobon y de Ciudad-

Real a Badajoz. Saldrá de Belmés para la Alhondiguilla a las 6 y 15 minutos de la tarde; y de la Alhondiguilla para Belmés a las 6 y 40 minutos de la mañana. Hay un servicio de Diligencias entre Córdoba y la Alhondiguilla en combinación con dicho ferro-carril.

Diligencias-correos de Córdoba a la Alhondiguilla.

Tiene establecido un servicio diario desde Córdoba a la Alhondiguilla en combinación con el ferro-carril de Belmés y los de Extremadura, la Mancha y Portugal.
La salida de los carruajes será a las once de la noche.
La administración, a cargo de los señores Viguera hermanos, se halla establecida calle del Ayuntamiento 12.

Precios de asientos convencionales:

CAMPANADAS

que en caso de incendio deben dar las Parroquias de esta capital para que se distinga aquella en que ocurra el mismo.
Catedral, 1.—S. Pedro, 2.—S. Andrés, 3.—S. Lorenzo, 4.—Santa Marina, 5.—San Nicolás de la Villa, 6.—S. Miguel, 7.—Compañía, 8.—S. Juan, 9.—Agerquia, 10.—Santiago, 11.—Magdalena, 12.—Espiritu Santo, 13.—S. Basilio, 14.—Merced, 15.
Para los incendios en despoblado se darán como señal tres golpes con la campana mayor en las parroquias de la Catedral, San Nicolás de la Villa, Salvador, Santa Marina y San Andrés, cuyas tres campanadas alternarán por espacio de una hora con el volteo de una esquila.

COSARIOS.

Nota de las posadas en que paran los cosarios de los pueblos que se expresan:

POSADA DE SAN PABLO.
Porcuna y Cañete.—Benito Garrido y Garrido.
Lopera.—Pedro Ortega.

POSADA DE SANTA MARTA.
Bujalance.—Francisco Bensala.
Alora.—Juan Espayo.

Carpio.—Fidel Charquero.
Pedro Abad.—Francisco Castilla.

POSADA DE SAN ANDRÉS.
Villa del Rio.—Francisco Real.

POSADA DE LA PULLA.
Montalvan.—Cristóbal Mariscal.
Castro.—José Toribio y Llorente.
Rambal y Montalvan.—Francisco Guadix.
Hinojosa.—Francisco González, Manuel Delgado y Diego Murillo.
Posoblanco.—Joaquín y Martín Recondo y Antonio Laureano.

POSADA DE LA MADREA.
Lucena.—Julian de Alba.
Castuera.—Juan Matamoros.
Pedroches y Imaden.—Ildefonso R. José Lopez.
Priego.—Cecilio Arenas.
Luque y Granada.—Mateo Morin.
Montoro.—Francisco Luque.

POSADA DE LAS YERBAS.
Villanueva de Córdoba.—Bastolomé Castro y José Jurado y Romero.
Doba Mencía.—Cristóbal de Navas.
Baena.—Andrés Rabadan.
Villafraanca.—Manuel Adamuz.

POSADA DEL POTRO.
Baena.—Isidro Colodrero.
Priego.—José Reina y Pasadero.
Rambal.—Andrés Antonio Aguilera.
Ecija.—Salvador Dieguez.
Montalvan.—Agustín Robles.
Osuna.—Juan García Villate.

PARADOR DEL TORO.
San Sebastian de los Ballesteros.—Juan Antonio Gomez y Sanchez.
Cañete de las Torres.—Manuel Gutierrez Rueda.
Obejo.—Francisco Diaz y Luis Aguilar.
Fernán-Núñez.—José Serrano, Antonio Toledano, Alfonso Rubio y Juan García.
Palma del Rio.—Juan Perez.
Montalvan.—Ildefonso Robles.

POSADA DE SAN RAFAEL.
Villafraanca.—Juan Misa y Torres.
Domingo de Mera, cosario de Córdoba a Montilla, calle de la Cara, núm. 25, en la pescadería.
Montalvan.—Juan Castellano y Jurado.
POSADA NUEVA DE SANTA PABLO.
La Carlota.—Juan de la Cruz.

POSADA DE SAN ANDRÉS.
Villa del Rio.—Pedro Moyano.
Hinojosa.—Esteban Jurado.
Villafraanca.—Manuel Adamuz.

FRANQUEO de la correspondencia.

CARTAS para el interior de los pueblos. Dónde está establecido, hay que ponerles un sello de 25 milésimas de escudo, sea cualquiera su peso, y por estas no se pagará el cuarto llamado del *cartero*.

Para todos los pueblos de la Península e islas adyacentes. El franqueo es obligatorio. Un sello de 50 milésimas de escudo por cada diez gramos.

Certificados.—Además de los sellos de franqueo otro de 200 milésimas de escudo.

Para Cuba y Puerto Rico.—Un sello de 10 milésimas de escudo por cada diez gramos.

Certificados.—Además del franqueo un sello de 100 milésimas de escudo.
Para las islas Filipinas.—Un sello de 10 milésimas de escudo por cada diez gramos.
Por los vapores ingleses.—Un sello de 20 milésimas de escudo por cada 10 gramos.

FONDA Y RESTAURANT L'EL ORIENTE, SITUADA EN EL PASEO DE LA VICTORIA, CORDOBA.

Este nuevo establecimiento, dirigido por M. Julio Reynaud, se propone complacer a las personas que lo honren con su asistencia: en él se da un esmerado trato, tanto en las confecciones de la comida, que se hace por el arte francés y español, cuanto en la asistencia del hospedaje y en las habitaciones.

A cualquier hora del día y de la noche se sirven comidas por cubiertos y por raciones en dicha fonda hay licores y vinos extranjeros y del país. También se hacen encargos para fuera de la casa.
Nota. Se reciben abonos desde 320 rs. arriba mensuales.

Compendio clínico médico-quirúrgico para uso de los ministrantes y practicantes, por D. Félix Tejeda y España, Doctor en Medicina y Cirugía y Director de El Genio Médico-Quirúrgico.

Acaba de terminarse este libro que consta de más de 700 páginas.
Se vende en la Librería del DIARIO DE CORDOBA a 4 rs.

A los que se suscriban a **EL GENIO** por un semestre, que son 20 rs., se les hace una peseta de regalo, regalo que les hacemos un curioso y útil formulario que se ha publicado este día en el número anterior.

Venta. Se hace á vara hincada de la labor del cortijo Jaro bajo, término de Córdoba: para tratar en Villafraanca, Plaza de la Libertad, núm. 4. 6-4

Embutidos de Montanchez. Se venden en el Café del Gran Capitan los ricos embutidos y lomos embuchados á precios sumamente arreglados. 6-6

Venta. En el café del Recreo se ha recibido queso de Burgos, y en vinos generosos Manzanilla de primera, Madera, Jerez y Pajareto. También llegarán en el día de hoy los renombrados bizcochos de Doña Mariquita, que tanta aceptación han tenido. 6-6

Casa. Se desea tomar desde luego una casa ó piso, amueblada ó sin este requisito. Informarán casa de los Eres. Sanchez y Azpitarte, Carreteras núm. 3. 6-4

Arrendamiento. Desde el día se arrienda la casa calle de Góngora, 6 Tinte de San Miguel número 14. Informarán en la Librería de este periódico.

Arrendamiento. Desde San Juan en adelante se arrienda la casa núm. 9 calle Jesus Crucificado: en la del número 7 de la misma calle darán razon, y tambien en la de la calle de Guinan número 6.

Arrendamiento. Se hace desde el día ó desde San Juan próximo de una cochera, con cuadra y paja. Podrá tratarse con su dueño que vive calle San Alvaro número 11. 6-5

Las carreras de España. Noticias de todas ellas y condiciones para seguir las, reglamentos orgánicos y porvenir, por D. Marcelino Oca. Se vende este libro en la Librería del DIARIO.

El Molinero de Subiza. Zarzuela histórico-romancesca, en tres actos y en verso, original de D. Luis Eguizar y música de D. Cristóbal Oudrid. Se han recibido ejemplares del libro en la librería del DIARIO, y tambien se pueden encargar las piezas de música arregladas para piano á los mismos precios que en los Almacenes de Madrid.

Atencion. En el establecimiento de paños que está situado calle Espartería número 20, en Córdoba, hay tambien un gran depósito de pape de fumar de esencia de anís y otras clases, a por mayor, á precios arreglados.

Al público.

En el café del Recreo se han recibido en comision chocolates de las fábricas mas acreditadas, y se venden al mismo precio que cuestan en aquellas, fijándose el valor en las cubiertas. Las clases son de 6, 7, 8 y 10 reales libra, siendo la última la que se sirve en el acreditado establecimiento de doña Mariquita, en Madrid.

Tambien se están preparando embases para la venta del café molido: desde luego se vende á los precios siguientes: Puerto Rico y Meca en paquetes de cuarteron, medias y libras á 10 rs. una. Meca superior de la misma clase que se sirve en el establecimiento, á 16 rs. libra. Tambien se vende jamon en dulce á 14 rs. libra.

Se venden botellas comunes blancas y negras á 18 rs. docena. En el despacho del café del Recreo se oyen proposiciones para la composicion de sillars, y para hacer diez docenas que se necesitan de castaño, conforme á la construcción y condiciones de una que servirá de modelo.

Papel y sobres. Una caja de papel con 100 cartas y otra con 100 sobres, se venden en la Librería del Diario de Córdoba, calle de San Fernando, núm. 34, todo por cinco reales. En el mismo establecimiento se timbra gratis el papel á todo el que llevé una caja.

Buñuelos. En la calle de la Concepcion núm. 59, se espnden superiores á 12 cuartos libra. 6-6

La Candela de S. Jaime, novela histórica por D. Manuel Fernandez y Gonzalez. Acaba de recibirse en la Librería del DIARIO este precioso libro, verdadera obra de mérito, que ningún aficionado á las bellas letras querrá dejar de leer. Su precio encuadrado á la rústica es solamente CUATRO REALES, precio fabulosamente barato y con el cual ningún libro puede competir.

Facturas de cupones de renta perpétua del 3 por 100. Se hallan de venta en el despacho de este periódico.

Paja. Se vende de trigo de buena calidad en el cortijo de Pan Gimenéz á 60 reales la carretada. 6-2

Arrendamiento. Desde el día y desde San Juan próximo se arrienda la casa de reciente construcción núm. 3, en la calle Porteria de Santa Clara, toda pintada y acristalada. Puede tratarse con D. Rafael de Viguera, su dueño, calle de Carniceros núm. 9, junto á la Catedral.

Arrendamiento. Se arriendan habitaciones con muebles y sin ellos, calle Maese Luis núm. 1. 6-2

INJECTION BROU

Higiene infalible y preservativa la única de curar sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. Exigir el método. - 25 años de éxito. - Paris, casa del inventor BROU, boal Magenta, 1438.

CONSUMO DOMESTICO.

El gasto del té y del café va entrando en las costumbres del país, efecto de la baratura y variedad en las clases que hoy permiten hasta á las personas menos acomodadas procurarse por un coste exiguo, estas benéficas bebidas.

Este progreso en la higiene alimenticia, lo realizó la Compañía Colonial hace 15 años; no se conocían entonces en Madrid mas que dos clases de té: una de negro, que solo en pocos establecimientos se encontraba, y otra de verde, que no se gastaba mas que en ciertos casos especiales. Los aficionados al té negro que consumían clases finas, las hacían venir del extranjero.

Desconocidos eran tambien en aquel tiempo, los té mezclados que tanta estimación tienen en el día, siempre que cada una de las clases que forman la mezcla, sea verdaderamente del precio que correspondan á esta.

El almacén de la Compañía Colonial está abundantemente provisto de todas las clases de té que pueda desear el consumidor mas exigente; tiene además un variado surtido de mezclas que se espnden en cajitas curiosas y baratas, ó bien á peso. Baste decir que por una peseta se compra una cajita de 2 onzas, mezcla de familias, de la que se sacan 30 tazas de un té esquisito.

Igual que en los té, en los cafés tambien, ha sido realizado el progreso por la Compañía Colonial, de lo que puede convencerse toda persona imparcial que quiera recordar los tiempos pasados, y comparar hoy día los cafés de la Compañía con otros cualesquiera que sean. Con poco mas de un cuarto por taza, una familia obtiene un café de toda satisfacción.

LIBRERIA

DEL DIARIO DE CORDOBA.

Fernando, 34 y Letrados 16.

Se hacen toda clase de targetas, á 10, 12, y 14 rs. el ciento, facturas, circulares, membretes, esquelias, etc., á precios sumamente arreglados y con extraordinaria prontitud.

Norte Británica Mercantil.

Compañía de seguros contra incendios á prima fija.

La direccion general está en Londres, á cargo de personas de alta respetabilidad social y mercantil. Los representantes generales en España son los Sres. D. Adolfo Pries y Compañía, banqueros de Málaga.

Esta Compañía cuenta con un capital de 200 millones de reales, además de un gran fondo de reserva. Tiene sucursales en casi todo el mundo, y durante los 63 años que lleva de existencia, ha acreditado la mayor puntualidad en el pago de los siniestros. Solo en el reciente incendio de la ciudad de Boston ha satisfecho en el acto 10 millones de su fondo de reserva.

El importe de las primas que cobró en el año 1874, segun balance publicado oficialmente, ascendió á 66 millones de reales.

Asegura edificios, mobiliarios y mercaderías bajo las mismas tarifas y condiciones que las compañías españolas.

Para el caso (aun que es probable) de ocurrir litigio ó cuestion con algun asegurado, la Compañía consigna en sus cláusulas que se sujeta á los tribunales y leyes españolas.

El representante en esta capital D. Ardiés Res, que tiene establecida la oficina de la Compañía en la calle de Carreteras número 10, dará cuantos datos se necesiten para la diversidad de primas fijadas á cada clase de seguros. Junio 3.

BARATO.

En el jardín que hay frente á la plaza de toros, está á la venta un abundante surtido de naranjos, chinos y agrícolas de mas de tres veras de altura y á precios muy arreglados, pidiendo partidas de mas de un ciento. Tambien los hay en macetones, chinos y de todas clases de fécidos conocidos.

Para hacer pedidos de fuera dirigirse á Don Juan Bautista Leon, San Hipólito 4.

ACEITE DE ABROTANO.

Con su uso nace, crece y se conserva el cabello y la barba.

Este nuevo específico, indispensable á las familias, se vende á 5, 7 y 10 reales hote en la Librería del «Diario de Córdoba» calle de San Fernando número 34.

KENNISA

QUITO INSTANTANEAMENTE EL DOLOR DE MUELAS. Como preservativo, ejerce su acción purificando las encías y los huesos del SARRO, producto de la descomposicion de las sustancias alimenticias, germen corruptor, origen del mal. Con su uso se precaban todas las enfermedades de la boca. - El dilatado periodo de existencia de este específico, la aceptación siempre creciente que ha merecido, constituyen su mas preciosa recomendacion, su mas justificado elogio. - Depósito gral. en España: I. Ferrer y C.ª, Montera 51 pral., Madrid.

En Córdoba, con Ermano Tienzo, y Farmacia de don Francisco Aviés.

Anuncio. A voluntad de su dueño y libres de gravámenes, se venden en subasta pública extrajudicial las fincas siguientes: Una casa enalada con el núm. 57 en la calle del Caño de esta ciudad, y otra con el núm. 15 calle de las Imágenes de la misma.

Cuya subasta tendrá lugar el día 30 del presente en la Notaría del Sr. D. Juan Manuel del Villar, donde se encontrarán los pliegos de condiciones. 4-5

Arrendamiento. El de una casa principal y de otra media casa en sitio céntrico para tratar, calle Juan de Meana núm. 8. 6-5

LIBROS DE MEDICINA, CIRUGIA Y FARMACIA.

En la librería del DIARIO DE CORDOBA, calle de San Fernando núm. 34, se acaban de recibir las últimas ediciones de las obras siguientes:

- Patología general por Chomel. 28
Tratado completo de cirugía ó de patología y clínica quirúrgicas por Chelins, 2 tomos y atlas. 68
Anatomía descriptiva por Jamin, un tomo encuadrado en tela. 66
Tratado elemental de las enfermedades de la mujer por Fabre y D'Huc. 36
Tratado de las enfermedades venéreas por Vidal de Cans. 42
Guía Clínica ó Manual del Diagnóstico médico por Racle. 19
Tratado de Anatomía quirúrgica por Malgaigne, 2 tomos. 58
Manual de medicina operatoria por Malgaigne, 2 tomos. 46
De la salud de los niños, por D. D. de la V. y O. 17
Tratado completo de Patología interna y terapéutica por F. de Niemeyer, 4 tomos. 86
Manual de Patología y de Clínica quirúrgicas por el Dr. A. Font, 2 tomos. 76
Tratado elemental y práctico, de Patología interna por A. Grisolle. 84
Guía práctico de los partos, por Lucia no Peard. 24
Tratado práctico de los partos por J. Moreau, con atlas. 48
Clínica médica del Hotel-Dieu de Paris por A. Trousseau, 4 tomos. 140
Historia de la medicina desde su origen hasta a el siglo XIX por D. Pablo Villanueva. 40
Compendio de Terapéutica general y material médica por Alonso y Rodríguez. Un tomo de mas de 500 páginas. 32
Elementos de Fisiología, por Hermann, con grabados. 40
Manual de Patología medica ó interna, por Alonso Rodríguez. 48
Elementos de materia farmaceutica mineral, animal y vegetal, por Gomez Pano, 2 tomos con mas de 1.400 páginas. 80
Formulario oficial y magistral internacional, que contiene mas de cuatro mil fórmulas, por Jeannel. 40
Manual del Estudiante de medicina ó resumen de todas las asignaturas que se exigen para optar al título de licenciado en dicha facultad por D. Miguel Baldivieso, edicion con grabados. 54
Anatomía patológica general y aplicada por Ch. Fionel, en tela. 48
Manual de Patología y de Clínica medicas por A. Tardieu, en tela. 42
Tratado de Anatomía topográfica medico quirúrgica por Petrequin. 44
Higiene del matrimonio por Monlau. 35
De la salud de los casados por Seraine, en tela. 47
Higiene privada y pública por Carlos Londe, 2 tomos. 46
Higiene pública por Levy. 47
Química general por Casares, 2 tomos. 38
Química inorgánica por Saez y Palacio, 2 tomos, tela. 108
Tratado elemental de Química por Troost, con láminas. 48
Tratado de Física por Ganot, edicion de Paris, en español y con grabados. 48
Y en general se encontrará un completo surtido de todas las obras de medicina, cirugía y farmacia en dicha librería del DIARIO DE CORDOBA, en donde se continuarán recibiendo todas las nuevas obras que se publicuen.

Arrendamiento. Desde San Juan ó desde el día se arrienda la casa núm. 57 calle de San Francisco (antes de la Toquería). Se trata en la núm. 41 calle de General Serrano (antes del Principe Alfonso.)

Arrendamiento. Desde el día se arrienda la casa calle de San Fernando núm. 135. Informarán del precio y condiciones en la librería de este periódico.

Arrendamiento. Desde el día y desde San Juan próximo se arrienda la casa núm. 14 en la calle de Céspedes. Puede ratarse con D. Manuel de Lara y Cárdenas, Plazuela de Benavente núm. 44. 6-5

Arrendamiento. Para desde Santa María de Agosto del presente año de 1882, se arriendan dos hazas nombradas del caño de Mari-Ruiz, término de esta ciudad. Para tratarlas, en la Secretaría del E. S. Marqués de Valdeffres, su dueño. 6-3

Arrendamiento. Para desde el día primero de enero del año próximo se arrienda el cortijo «Higuera la alta» situado en el término de la villa de la Rambla. En la calle Ambrosio de Morales número 6, darán razon de las condiciones con que deberá tener efecto el contrato. 6-3

Arrendamiento. Desde San Juan del presente año se arrienda la casa núm. 3 calle de Muela, toda acristalada, con buenas y cómodas habitaciones. Para tratar calle de Don Rodrigo número 69. 6-3

Arrendamiento. Desde San Juan próximo se arrienda la casa núm. 2 calle de San Pablo; en la misma darán razon. 6-3



La Moralidad.

La Agencia que lleva este nombre lleva y costea toda clase de pletos, expedientes y exhortos; facilita el préstamo tanto en favor de los mutuantes como de los mutuarios; procura la realizacion de las operaciones consiguientes á todo contrato mercantil ó civil; anticipa siempre cuantos fondos fuesen necesarios y estipula previamente el premio de sus servicios.

Tiene las oficinas en la casa de su Director Sr. D. Mariano Fonseca, calle de la Pierna sin núm.

Arrendamiento. Desde San Juan del presente año se arrienda la casa núm. 3 calle de las Parras, de nueva construcción y toda acristalada, con buenas y cómodas habitaciones. En la calle de Armas núm. 25 darán razon. 6-4

Pérdida. La de un paraguas de color café con borlitas de colores que se dejó en la caja de Hacienda pública la persona que lo haya encontrado puede llevarlo á la calle S. Alvaro núm. 13 y se dará gratificación. 6-4

Realizacion. Se hace en la Viñuela, sitio del Campamento de San Rafael, de cantidad de ladrillos, madera, y otros de caña; para tratar de ello con su dueño, que vive en las Siete Revueltas, número 5. 6-5

Subarriendo. Desde San Juan próximo verídico se hace de la casa número 19, en la calle de Almona; para tratar de su ajuste, calle de los Angeles número 2, conocida por Mota, contigua á la de la Ceniza, inmediata á la posada de San Rafael. 6-4

Arrendamiento. Para desde San Juan próximo se arrienda la casa número 75, situada en la calle del Potro Lineros, de esta capital. Las proposiciones oyen en las casas de la Excm. Sra. Marquesa viuda de Vilateca, Plazuela de Gomez número 2, en esta dicha ciudad. 6-2

Se halla de venta en la calle de la Alegría núm. 7, parroquia de San Nicolás de la Villa, en esta ciudad; Jabon superior á 2 reales libra y 45 reales arroba, elaborado con el aceite de orujo y blanqueado conforme al privilegio esclusivo para toda España, que posee el Sr. D. Joaquín de la Torre y Angulo. 6-4

Traspaso. Se hace del antiguo y acreditado establecimiento de mestibres y vinos situado en esta capital en la calle del Sol número 157, frente á la parroquia de Santiago. Tambien se venden ciento cincuenta á doscientos arrobas de vinos añejos, a guiso de 10 años; para tratar con su dueño que vive en referida calle quien al que le acomode enterará del precio y condiciones de ambas cosas. 6-4

Arrendamiento. Desde el día se arrienda una pequeña casa calle de San Fernando número 71. Informarán del precio y condiciones en la Librería del DIARIO. 6-2

Venta de paja y pastos.

En el cortijo del Carrascal se venden á precios siguientes: Carretada de paja de trigo á 36. Por chalupas á 26. Por carros á 17. Tambien se vende á 60 rs. carretada de paja revuelta desmillas propia para el ganado vacuno. En el mismo cortijo se acogen ganados de todas clases y se venden los pastos de los eriales para ovejas. 6-4

Sombrereria de las B B B BUENO BONITO BARATO. Calle Prin 19.

Gran surtido de sombreros para Sras. niñas, y para ceballeros en las formas mas novedad, impermeables y flexibles con pastor y pelo; para los trabajadores sombreros de lana merina de 10 rs. en adelante y se construyen por contrata á precios sumamente baratos, así como trajes y gorras para los voluntarios de la Republica. 6-4

Venta. Se venden treinta fanegas de palomina de zurites: en la calle de S. Bipolito número 4 darán razon. 6-3